

Informe de la Directora Interina del Sistema de Bibliotecas en cumplimiento con la Certificación Núm. 44 Año Académico 2021-2022

Este informe cubre desde el 26 de enero de 2022 hasta el 24 de agosto de 2022

Estructura administrativa

La estructura administrativa no ha sufrido cambios desde el informe anterior.

Situación de los servicios

Horario extendido

Durante el segundo semestre 2021-2022, las siguientes unidades ofrecieron servicio en horario extendido:

Unidad	Horario
Colección de Referencia y Revistas	L-J 8:00 am - 12:00 de la medianoche V 8:00 am- 6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm.
Colección de Circulación y Reserva	L-J 8:00 am – 9:00 pm V 8:00 am- 6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm.
Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña	L-J 8:00 am – 8:00 pm V 8:00 am-6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm
Biblioteca de Planificación (Rafael Picó)	L-J 11:00 am – 10:00 pm V 8:00 am - 4:30 pm S de 8:30 am a 5:00 pm



Recinto de
Río Piedras

Desde el semestre anterior, la Biblioteca de Administración de Empresas inicia su horario a las 7:00 am es la única unidad del Sistema de Bibliotecas que inicia sus labores en ese horario. Se otorgó el presupuesto para que las siguientes unidades ofrezcan servicio en horarios extendidos:

Unidad	Horario
Colección de Referencia y Revistas	L-J 8:00 am - 12:00 de la medianoche V 8:00 am- 6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm.
Colección de Circulación y Reserva	L-J 8:00 am – 9:00 pm V 8:00 am- 6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm.
Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña	L-J 8:00 am – 8:00 pm V 8:00 am-6:00 pm S de 8:30 am a 5:00 pm
Biblioteca de Planificación (Rafael Picó)	L-J 11:00 am – 10:00 pm V 8:00 am - 4:30 pm S de 11:00 am a 5:00 pm
Biblioteca de Administración Pública	L-J 5:00 pm-9:00 pm

Oficina del
Director

Sistema de
Bibliotecas

PO Box 23302
San Juan,
Puerto Rico
00931-3302

Teléfono:
787-764-0000
Ext. 3296

Fax:
787-772-1479

El horario sincrónico del Servicio de Referencia Virtual se redujo de 10:00 am a 4:00 pm por falta de personal. El servicio asincrónico está disponible 24/7. El tiempo estimado de respuesta es 48 horas.

Actividades y eventos internacionales

Del 3 al 9 de abril se celebró la semana de la biblioteca, evento que se dedicó al fenecido librero y editor puertorriqueño Norberto González quien falleció en diciembre de 2022. La Asociación Americana de Bibliotecas (ALA) declaró que el tema de la Semana de la Biblioteca sería “Conecta con tu biblioteca” y lo conceptualizó alrededor de la idea de promover las bibliotecas como espacios de encuentro comunitario por medio de la tecnología. Se desarrolló una campaña de videos breves sobre las bibliotecas, colecciones y servicios que se difundieron en las redes sociales. Además, se organizó una mini-feria del libro y de artesanías.

Este año se realizaron algunas actividades presenciales y otras en modalidad a distancia. El reconocido dramaturgo, e intelectual puertorriqueño Roberto Ramos Perea ofreció el discurso inaugural dedicado a Norberto González. El legado del librero se honró con la exhibición titulada “Publicaciones Gaviota: la memoria intelectual puertorriqueña contemporánea” en el primer piso del Edificio José M. Lázaro. La Dra. Nancy Abreu presentó el libro *El hermano mayor o la verdadera historia de Johnny Rodríguez* de la autoría del Dr. Víctor Federico Torres. La Dra. Marilí Rodríguez García fue la moderadora del evento. La Biblioteca de Planificación auspició una casa abierta para divulgar la colección Rafael Picó.

Las actividades a distancia fueron las siguientes:

Estadísticas sociales a través del Portal del Instituto de Estadísticas de Puerto Rico Por: Francisco Pesante, Ph. D., Gerente de Proyectos Estadísticos, Instituto de Estadísticas de Puerto Rico y Stephanie Lugo García, Asistente de Proyectos Estadísticos en el Instituto de Estadísticas. Actividad auspiciada por la Biblioteca Monserrate Santana de Palés.

Conferencias: Historias de vida, Retos en la integración de las TIC y Liderazgo efectivo. Por: Dra. Gianna Piovanetti, Dra. Yolanda González y Dra. Isamar Ferrer. Moderada por la profesora Milagros Dominicci. Actividad auspiciada por la Sección de Catalogación.

Presentación: El cómic erótico mexicano de finales del siglo XX. Por: Prof. Manuel Martínez Nazario. Actividad auspiciada por la Colección de Circulación y Reserva.

Presentación: La Enciclopedia de Puerto Rico. Por: Dra. Lizette Cabrera. Actividad auspiciada por la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña.

Exhibición virtual Puerto Palabras: muestra de carteles sobre la cultura del libro en Puerto Rico, de las Colección de Artes y Música.

Presentación y conversatorio sobre el libro Estelita. Por: María Estelle Picouto, con la participación del Dr. Pedro Reina Pérez, Coordinador de la Maestría en Gestión y Administración Cultural. Moderadora: Prof. Marisol Gutiérrez Rodríguez. Actividad auspiciada por la Biblioteca Gerardo Sellés Solá, de la Facultad de Educación.

Agradecemos a los miembros del Comité todo su esfuerzo a la Dra. Jeannette Lebrón Ramos, Sr. Gabriel Noriega Rodríguez, Sa. Alleya Rodríguez Vázquez, y a los profesores Juan Soto Rosa, Yarelis Torres Vázquez.

La organización de la semana de la biblioteca conlleva mucho esfuerzo de las unidades. El personal bibliotecario realiza aportaciones económicas para sufragar los gastos. El Comité recomienda que la Oficina de la Rectoría brinde apoyo económico para la celebración de este evento cumbre de las bibliotecas afiliadas a la American Library Association.

En junio de 2022, se celebró la conferencia Anual de la Asociación de Bibliotecas Universitarias de Investigación e Institucionales del Caribe (ACURIL) en Curazao.

El profesor Javier Almeyda Loucil fue uno de los oradores principales presentó la ponencia *¿Qué tan preparadas estaban las bibliotecas para mantener sus servicios en medio de la Pandemia de COVID-19? El Caso de la Colección Puertorriqueña del Sistema de Bibliotecas de la Universidad de Puerto Rico.*

La Dra. Lebrón Ramos participó en el Panel Solidaridad con COVID –19 con la ponencia titulada *El futuro de los servicios bibliotecarios ante la pandemia y otros retos de la sociedad.* La Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña recibió el Premio Albertina Pérez de Rosa por un proyecto de digitalización de textos antiguos de Puerto Rico gestado por el bibliotecario jefe de la unidad Prof. Javier Almeyda Loucil. Cada año, este premio reconoce y honra el desempeño de excelencia de esfuerzos colaborativos de información, de instituciones, comunidades de práctica o esfuerzos únicos de unidades de información locales o regionales. El segundo premio que se le otorgó al Sistema de Bibliotecas en dicho evento fue el *Leadership in the Use of New Information Technologies to Expand and Facilitate Access to Serials Content. EBSCO Information Services Award.* Este premio reconoce y distingue a una biblioteca por su desempeño innovador, creativo y eficaz en la planificación e implementación de un programa o servicio con publicaciones seriadas, utilizando tecnologías de la información, en beneficio de sus usuarios.

Reconocemos la labor de la Dra. Jeannette Lebrón Ramos, bibliotecaria docente del Sistema que fungió como presidente de ACURIL y del profesor Luis Joel Crespo como tesorero durante este año académico y a los miembros del capítulo de Puerto Rico.

En junio de 2022 inició un acuerdo de colaboración de cuatro años entre el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Rutgers y la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña del Sistema de Bibliotecas del Recinto de Río Piedras. El Centro de Estudios Latinoamericanos se dedica a realizar investigaciones sobre el tema puertorriqueño, caribeño y latinoamericano y mediante este acuerdo ofrecerá experiencias de investigación a estudiantes del campus para que aprendan a manejar y preservar fuentes primarias y secundarias.

El Sistema de Bibliotecas fue sede de un internado para estudiantes del programa de Maestría en en Bibliotecología y Estudios de la Información de la Universidad de Old Dominion en Norfolk, Virginia. Once estudiantes realizaron distintas actividades en las distintas bibliotecas, colecciones y unidades. Deseamos destacar que las estudiantes crearon un Libguide sobre el Manual de Estilo MLA en inglés. Además, produjeron una serie de videos cortos sobre las unidades que están disponibles en nuestras redes sociales.

Personal

Los nombramientos de bibliotecarios auxiliares temporeros y sustitutos financiados por fondos institucionales se renovaron hasta diciembre 2022. Los nombramientos temporeros docentes hasta junio de 2023. Con fondos HEERF se renovaron cuatro nombramientos temporeros de bibliotecarios auxiliares hasta junio 2023. El año académico anterior se concedieron con estos fondos la contratación de diez bibliotecarios auxiliares y dos nombramientos temporeros docentes. Estas contrataciones aliviaron las necesidades de personal de varias unidades y fortalecieron el servicio de Referencia Virtual necesario para brindarle apoyo a los estudiantes en programas académicos y cursos a distancia. La reducción de estos fondos tuvo un impacto directo en los trabajos que realizan diversas bibliotecas y en el servicio de Referencia Virtual.

Tenemos unidades que sólo tienen dos empleados para atender el horario como es el caso de las bibliotecas Monserrate Santana de Palés (Trabajo Social), Rafael Picó (Planificación), Educación, y la Colección Josefina del Toro Fulladosa / Zenobia y Juan Ramón Jiménez. La crisis salubrista provocada por el COVID 19 no ha culminado, y esta realidad afecta a los empleados. Un ejemplo es la Biblioteca de Educación que se ha visto obligada a cerrar algunos días por falta de personal.

Otra realidad que afecta la contratación y retención del personal no docente es la remuneración. Actualmente un bibliotecario auxiliar 1 se le paga a \$8.24 por hora mientras que un estudiante por jornal gana \$8.50 y un estudiante de Estudio y Trabajo, \$12.00. Los estudiantes de los programas de jornal y Estudio y Trabajo están mejor remunerados que los empleados. Estos bajos salarios provocan que el personal renuncie continuamente buscando mejores opciones laborales y se dificulta el reclutamiento.

El servicio bibliotecario en el horario regular y extendido no solo recae en el personal bibliotecario docente y no docente. Para realizar las múltiples tareas de cada unidad, atender los servicios de Referencia Virtual, la oferta académica del Programa de Integración de las Competencias de Información al Currículo, entre otros, se requiere de la asistencia de los estudiantes asistentes por jornal. Este año les uno atípico y por esta razón la asignación presupuestaria para esta partida se informó muy cercana al inicio del semestre lo que representó un reto para la contratación de estudiantes. Algunas unidades no pudieron iniciar con el horario extendido durante la primera semana de clases porque no se habían contratado estudiantes. Solicitamos a la administración universitaria que siga asignando presupuesto para esta partida y en la medida de lo posible se informe con antelación del inicio del semestre para realizar el proceso de contratación.

Presupuesto

Se asignó inicialmente a la partida destinada a la suscripción de bases de datos y seriados en formato impreso y electrónico \$1, 121, 236.00. Esta asignación inicial se complementó con 1,000,000. De esta manera, se podrán cubrir todas las suscripciones que vencen al 31 de diciembre de 2022. Además, se asignó una partida de 125,000 para la compra de libros y \$9,000 dólares para atender los gastos del servicio de Préstamo Interbibliotecario. Se otorgará en el segundo semestre el presupuesto para sufragar los costos de las suscripciones que vencen durante ese semestre. No se asignó presupuesto a las partidas de materiales, viajes, equipo, entre otras.

Instalaciones físicas

El proyecto de mitigación en el quinto piso del depósito del Edificio José M. Lázaro se concluyó con éxito. La compañía In-Viro Care realizó una limpieza profunda del área que incluyó asperjación. Los muestreos de la calidad del aire indican que el personal de la unidad ya puede acceder a ese piso.

Se removió además el material con contenido de asbesto exitosamente del techo de la Biblioteca Regional del Caribe y Estudios Latinoamericanos, específicamente de lectura. Esta área necesita ser remodelada tras la intervención para remover estos materiales tanto en el piso como en el techo. No se ha destinado fondos institucionales para esta remodelación.

El Edificio Lázaro está experimentando filtraciones en diversos lugares, a pesar de la impermeabilización. Este tratamiento se encuentra en garantía. Se espera que la compañía responsable del trabajo atienda las filtraciones. Urge que éstas se atiendan, antes que se aproxime un fenómeno atmosférico mayor.

La agencia federal para el manejo de emergencias conocida por FEMA otorgó fondos para atender los daños causado por el Huracán María en el Edificio Lázaro, especialmente en el techo, pared exterior, entre otros. Todavía estas reparaciones no tienen una fecha de inicio.

Las condiciones de las instalaciones físicas de la Biblioteca de Música no han cambiado del informe anterior.

La compañía In-Viro Care realizó con éxito limpiezas profundas y asperjaciones en todas las colecciones y bibliotecas.

Sometido por



Nancy Abreu Báez, Ph. D.
Directora Interina